

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## MUY IMPORTANTE

Se ha recibido en la casa **Amengual y Muntaner** una importante remesa de papel impermeable apergaminado y duro, de color blanco mate, el único hasta ahora conocido que resiste a la acción de la humedad y que por lo mismo no se adhiere a la materia que contiene.

Esta inapreciable cualidad le da un exquisito valor para los usos de la industria y especialmente en todos aquellos ramos en que intervienen artículos alimenticios crasos ó azucarados: por esta razón es enteramente á propósito para el embalaje de higos, pasas, confituras, almíbares, chocolates, guayabas y frutas de todas clases.

En las poblaciones industriales de mayor ilustración, tales como Londres, Madrid, Barcelona, París, etc., ha sido adoptado por los principales y más acreditados fabricantes, pues no ha sido posible dejar de aprovechar las eminentes ventajas que tiene, atendiendo al progreso que introduce en la manera de presentar al público las manufacturas indicadas.

Además de las ventajas expresadas tiene este papel la de reunir mayor baratura de precios que los otros papeles de embalaje.

Véndese: el papel cortado para 1.000 cajones de higos, 1750 pasetas. Resma de 500 pliegos para confituras y chocolates, 3 pasetas resma.

Puntos de venta: Cadena, 2—Conquistador, 30. Sucursal en Inca-Rectoría, 12.

## REPARTIDORES

Se necesitan algunos en la Administración de este periódico.

## INTERESANTE

Del sobrante de los números de LA ALMUDAINA en los cuales hemos publicado la *Novelita de Fenimore Cooper titulada A Bordo y en Tierra*, hemos coleccionado varios ejemplares completos, los cuales con una bonita cubierta impresa expresamente, se vende en la librería de los señores Amengual y Muntaner al ínfimo precio de una peseta.

Las personas que tienen encargados ejemplares pueden pasar á recogerlos.

## Manual de Consumos

### LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

para la imposición, administración y cobranza del impuesto de consumos y alcoholes, con extensas explicaciones prácticas, respecto á todos los casos que pueden presentarse

por

**D. Vicente Gay Taengua**

Obra voluminosa y la más completa, utilísima para Ayuntamientos, Secretarios, Arrendatarios, Gremios, etc., etc.

De venta en casa de Amengual y Muntaner—Cadena, 2, al precio de

2 pesetas 50 céntimos

## Lo del día

Dadas las circunstancias alarmantes por qué atravesamos ante los estragos que realiza el cólera en todas partes, recomprenden desde luego ciertas excitaciones que crecen á diario y que diariamente se producen en todos los tonos y en todas las formas, pidiendo el total aislamiento de nuestra hermosa isla, ya que su especial situación puede ponerla al abrigo de todo contagio, con una celosa y bien servida vigilancia en nuestras costas. En este concepto aplaudiríamos sin reserva la campaña que en pró de dicho aislamiento viene haciendo la prensa local si algunos periódicos no se salieran de los límites que la sana razón y la prudencia aconsejan; pero desgraciadamente á la sombra del nobilísimo deseo que inspira el interés de la sa-

lud pública, aquijoneado por el recuerdo terrible de otra invasión funesta para Palma, se ha desarrollado la exageración en los conceptos, confundiendo lamentablemente lo real y lo ficticio, la verdad y el error.

De aquí han resultado palémicas desagradables, hijas de apasionamientos que llevan á duagar á tantas inteligencias apegando al par á tantos espíritus; de aquí rezamientos y falta de armonía en los procedimientos que conviene seguir sin perjudiciales demoras para atajar la posibilidad de un mal que produce espantosa pánico en el ánimo de la mayoría; de aquí la facilidad con que han surgido del fondo mismo de algún periódico local, fuerza es reconocerlo, injustas acusaciones contra personalidades cuyo apoyo no es hábil restar del común esfuerzo, porque á seguir este tortuoso camino, nada fecundo podrá realizarse, quedando tanto hablar en hablar, y tantos proyectos plausibles convertidos en letra muerta.

Hacerse eco uno y otro día del terrible contrabando que por fortuna se halla penalizado en los actuales momentos, porque á cualquier callejero se le ocurra convertirse en trompeta alarmadora, anunciando alijás de expediciones contrabandistas que no existen más que en la mente ó en la intención *non sancta* de algún ser *caritativo*, es cuando menos tarea inocente que solo puede disculpar la rectitud de la intención, ó el extremado celo con que á veces procede en días aciegos para la patria ese heraldo de la caridad, esa antorcha radiante llaméase prensa periódica, que si algún día sufre eclipses, aparece al fin y al cabo como el sol en días serenos más esplendorosa difundiendo viva luz en la pública conciencia.

Yo creo que es hora de proceder prácticamente aunando voluntades; que es hora de que la pasión deje paso franco á la previsión humana, para que haciendo un llamamiento á la Caridad nunca desmentida de este vecindario, se reúnan fondos suficientes con que sanear tantas habitaciones inmundas, focos constantes de infección en todas épocas. Se podrían crear así mismo en determinadas parajes tiendas asilos á semejanza de lo que sucede en poblaciones importantes, donde el menesteroso encontrase suficiente y saludable alimentación al menos mientras no desaparezca todo temor.

Creo también que se podría excitar á los presidentes de los distintos círculos de la localidad, para dar alguna que otra fiesta, reanimando así el espíritu público; fiestas que podrían ser productivas á los fines del interés general que se persigue. Podrían igualmente alcanzar de ilustres é importantes damas, la realización de una tómbola, donde la caridad y la belleza aunadas lograrían recursos con que enjugar hoy miserias y mañana amargas lágrimas.

Con cuanto dejo consignado, unido como base de todo ello la observación de las costas, algo de fé en nuestras dignas autoridades y las observaciones vigentes á los buques, renacería la calma y alegría necesaria apartando nuestra imaginación de cuadros sombríos, ya que la previsión unida á la generosidad son dos factores importantísimos en estos tiempos para librarnos del huésped terrible del Ganges.

Un Suscriptor.

## Fuera de España

La situación de Grecia.—La situación rentística de Italia. Francia creciendo en importancia internacional: Rusia, Inglaterra é Italia.

Hace poco tiempo, á raíz de las elecciones generales que fueron una derrota tremenda para los liberales, el ministerio del señor Tricoupis parecía estar en situación inexpugnable. Dueño de una mayoría numerosísima y adicta sin veleidad ninguna, teniendo la confianza del Rey, que en su favor hizo dimitir al anterior Presidente, todo auguraba larga vida ministerial al jefe de los conservadores. Una parte del país creía también que dicho ministro arreglaría la Hacienda de Grecia, tan malparada desde hace años.

Han pasado pocos meses y todo ha variado por completo. Quedan, es verdad, al señor Tricoupis su mayoría incondicional y el apoyo del Rey; pero la confianza que el país y algunos gobiernos extranjeros te-

nian puesta en él, ha desaparecido por completo.

No faltan motivos para ello. El cambio del oro está á 145; las acciones del banco nacional han bajado hasta 3.000 pesetas de 4 500 á que se cotizaban; las acciones de las demás sociedades de crédito han seguido igual camino, y en los centros bursátiles y entre los hacendistas se habla de la bancarrota final como cosa corriente y próxima.

El gobierno no ha sabido realizar ninguna de las reformas que prometió y que hacían esperar una regeneración de la Hacienda. Quizá no ha podido. Pero, para el caso da lo mismo; mala voluntad ó fuerza mayor han producido en esta ocasión un resultado desastroso. Y el señor Tricoupis reconoce su impotencia puesto que no quiere recurrir á medidas radicales, y el mismo rey Jorge, comprende que, de seguir así, se va á la ruina y al completo descrédito. Tanto, pues, como de bancarrota, se habla de crisis.

Ahí comienzan las dificultades. El señor Delyannis no querrá aceptar el poder aún cuando le fuera ofrecido, y, por otra parte, después de la especie de golpe de Estado que le privó del poder, nadie tampoco se lo ofrecerá. El señor Constantopoulos no tiene sino dos ó tres diputados fieles, y tampoco su partido del centro ha sido nunca popular. El único jefe que queda de algún prestigio y de talla suficiente para ser Presidente es el señor Rhallys, y ya desde ahora suena su nombre como el del sustituto de Tricoupis, á cuyo lado está ahora. Si se da esa solución á la crisis que se prevé, tiene el inconveniente de no significar sino un cambio de personas, pero no de procedimientos. Poco se ganará, pues, siguiendo ese camino, y es el único expediente que hasta aquí se advierte.

Si en Grecia andan mal los asuntos económicos, en Italia no pueden burlarse de ello, porque lo cierto es que, tanto si dan importancia ó no á ello los ministros que ocupan el poder, la Hacienda italiana se halla en una situación tristísima, y lo que es peor, no hay quien preconice un remedio que pueda levantarla de su postración.

Esta penuria de dinero puede quizá explicar la causa del buen recibimiento que ha tenido la escuadra francesa en Génova. Por parte del pueblo, se comprende perfectamente que de tal modo se haya procedido y tal entusiasmo haya despertado, por cuanto en la fraternidad con los franceses se figuraban ver los genoveses, á fuer de calculadores, una esperanza para el porvenir. Nadie les había inculcado esa esperanza; pero lo cierto es que la tenían. Pensaban que, amigos otra vez de los franceses, no les sería preciso sostener un ejército tan numeroso como el que ahora mantienen ni hacer gastos de material tan enormes como los que ahora soportan. Entonces, y rebajados en gran parte los presupuestos de Guerra y Marina, que son los que consumen más dinero, podría normalizarse la situación del Tesoro, podría el señor Luratti lucirse presentando un debe y haber nivelado y los contribuyentes tendrían quizá respiro si se les condonaban las contribuciones atrasadas y se rebajaba el cupo de la corriente.

En cuanto al Gobierno, que ya se halla desesperado, sabiendo que no hay sistema de recaudar las contribuciones por completo y que esto significa un grande desnivel en los presupuestos; que sabe que ninguna de las naciones que son sus aliadas se halla en condiciones de prestarle una fuerte suma para reparar de momento los desastres de su Tesoro; que conoce que, más ó menos tarde, le será preciso recurrir á Francia en busca del oro que emigra de las plazas de Italia, no es nada extraño que haya hecho acogida inmejorable á los buques que manda el vicealmirante Rieunier, y que aprovechara la estancia de la escuadra francesa en aguas de Génova para ver si trataba amistad más estrecha con su antigua aliada de 1859.

Parece, sin embargo, que ni las demostraciones de amistad del gobierno, ni las protestas más sinceras quizá de los genoveses, han logrado su objeto. Todo queda en el mismo ser y estado que antes. No precisamente por lo que hace á las futuras relaciones de amistad entre las dos naciones latinas, sino por lo que se refiere á la

cuestión monetaria, que cada vez es más temerosa, en Italia.

La prensa de ese país, que leemos á diario, parece que ya ha adoptado el pesimismo por norma de conducta, y pocos son los periódicos que alientan aún esperanzas. Las contribuciones que no hay sistema de cobrar, las miserias que no pueden remediarse, los actos de bandidaje que no pueden reprimirse y que no se castigan, todo eso influye en que los ministros del rey Humberto se muestren, como los periódicos, llenos de desconfianza y sin saber á qué sistema recurrir para lograr que los clamores del país esquilmado sean menos vivos y los apuros del Tesoro sean menos grandes.

Con ocasión de las manifestaciones que se verificaron en Rusia cuando la escuadra francesa estuvo en Cronstadt, dijo buena parte de la prensa europea que Francia volvía á recuperar el puesto que había tenido en el concierto de las naciones que influyen directamente en la suerte del mundo. Ahora parece que ha de hacer de mediadora, lo que es más. La prensa inglesa—la conservadora sobre todo—que era enemiga de Francia de un modo decidido, pliega velas en cierta manera con ocasión de lo que sucede en el Asia central, donde los asuntos marchan cada vez de mal en peor. La cuestión del Pamir no se resuelve y cada vez avanzan más las patrullas rusas y se acumulan más fuerzas inglesas, dispuestas á ir hacia Cabul á la primera ocasión. La prensa inglesa, previendo lo que de ahí puede resultar, sin abandonar el tono de superioridad que la caracteriza, parece que comprende la necesidad de que Francia intervenga en esos asuntos asiáticos porque así, será quizá posible evitar un conflicto que de otra manera parece inminente.

Los periódicos rusos no dicen una palabra de ese conflicto. La única declaración de alguna importancia que en ella se lee, la trae la *Gaceta de Moscou*. Dice, refiriéndose á Bulgaria, pero de modo que deja entender que para todas las cuestiones sucederá lo mismo, que Rusia resolverá por sí misma todo lo que á ella afecte sin permitir ingerencia alguna extraña. Por supuesto que esto no debe referirse á Francia ni ha de tomarse al pie de la letra. La *Gaceta de Alemania del Norte* tratando de esas cuestiones dice que el sistema de evitar derramamientos de sangre sería hallar una solución que permitiera satisfacer la ambición de Rusia y no causara extorsión á Inglaterra. La cosa no es tan fácil como a primera vista parece. Rusia, para quedar contenta, ha de rebasar los límites de sus fronteras actuales que en el Asia son las del Imperio turco, las de Persia, Afganistán y China. Inglaterra no permitirá que Rusia avance sobre Armenia. Ve en esta comarca una rica presa y la codicia para sí. No quiere que adelante por el Afganistán; su actitud actual lo prueba. ¿Qué queda pues? Queda China. La defensa que en estos momentos podrían oponer los chinos á todas las fuerzas de Rusia, sería bien escasa; pero Rusia no puede llevar todo su ejército á las fronteras de Siberia y China para conquistar la gran mancha desolada del norte del Celeste Imperio. La Gran Bretaña abandonará á la ambición rusa las comarcas de China? Este es el problema.

Francia es la nación que parece indicada para mediar entre las dos adversarias.

Y hablando de las consecuencias que esto podría tener para Europa en lo porvenir, algunos optimistas prevén ya el caso de una amistad estrecha entre Francia é Inglaterra y, como consecuencia de ella la salida de Italia de las filas de la Triple Alianza. ¿Por qué? Porque sus escuadras vírgenes corrian peligro desde el momento en que debiesen aguantar el choque de los viejos marinos franceses é ingleses. Entonces, y si todo ello se realizara conforme al programa que acabamos de apuntar, quedaría rota la ponderación de fuerzas; Alemania y Austria estarían seriamente amenazadas y, por lo mismo, en riesgo la paz de Europa. Es preferible, pues, que nada de ello resulte verdad, ya que, por lo que toca al Asia, lo probable, lo seguro es que no se llegue á un conflicto armado que ponga frente á frente en los valles y montes afganes las tropas inglesas y las rusas.



## Busca, buscando

El duque de Aumale está causando la desesperación de su familia. Sus sobrinos...—a quien Dios no da hijos, el diablo, etc., etc.,—sus sobrinos, que son numerosos, se dan a todos los demonios al considerar la inveterada é incurable manía de que está poseído su respetable tío, cada vez más aficionado á adquirir joyas artísticas y á aumentar la maravillosa colección de Chantilly. El Duque consagra cada año sumas cuantiosísimas á satisfacer esa pasión tan señorial como costosa. No ha mucho compró un cuadro de Rafael; *Las tres Gracias* por una friolera; 625,000 francos. Ultimamente ha adquirido una serie de miniaturas de Fouquet, el pintor favorito de Luis XI. Después de una odisea bastante complicada esas miniaturas habían ido á parar á Frankfurt. Un día supieron los grandes coleccionistas de Europa con la emoción que provocan esa clase de noticias, que aquellas joyas artísticas iban á ser puestas á la venta, pero el precio exigido por ellas intimidó á los más entusiastas. Algunos, sin embargo, emprendieron el viaje, entre ellos el Duque de Aumale, que se quedó con las miniaturas por la módica suma de trescientos mil francos.

El príncipe aprovechó ese viaje á Alemania para comprar algunas otras cosas: un manuscrito admirablemente iluminado del siglo XIII, por el que ha pagado 75,000 francos; un elzeviriano de singular belleza, que le cuesta también un buen manojito de billetes de Banco; unas figurinas de marfil del siglo XV; dos ó tres cuadros de la escuela holandesa de gran mérito; finalmente algunos bibelots, tapices, grabados, entre estos dos Albert Durer de primer orden—y armas. Una daga florentina, de puño de oro maravillosamente cincelado ha sido comprada en sesenta y seis mil francos. Los amigos del príncipe opinan que en lo que va de año no lleva gastados Su Alteza menos de dos millones de francos en compras de libros y obras de arte.

¡Dos millones en pocos meses! Hay realmente de que exasperar á la grey de herederos naturales y presuntos, que esperan que la voluntad del Señor llame á su seno al amado Tío. Verdad que éste cuenta ya unos ochenta años y que á esta edad un coleccionista, aunque esté dotado de robusto temperamento, no puede fundar muchas esperanzas en el porvenir. Pero entre tanto el dinero se gasta y la colección aumenta. Cada año que transcurre supone una merma espantosa en el capital de la futura sucesión. El perjuicio *metálico* sería poco ó nulo, si las colecciones debiesen de formar parte de la herencia que los príncipes de la casa de Orleans disfrutarán el día que muera Mr. de Aumale, pero como esas colecciones lo propio que el suntuoso castillo de Chantilly han de ser propiedad del Instituto de Francia en méritos de la famosa donación que hizo el Duque algunos años atrás, compréndese que cada *locura* artística que comete el ilustre aficionado le cueste á la familia una desazón de padre y muy señor mío.

En cambio, los miembros de las cinco Academias nadan en el júbilo. A cada compra que hace su generoso Mecenas, los doscientos inmortales se frotan las manos de puro gusto y según me aseguraba un periodista parisien, hay un académico que cada vez que tiene noticias de una nueva y costosa adquisición, exclama dirigiéndose á sus compañeros: *Fichus les petits neveux!*... No es muy caritativa la exclamación, pero hay que tener en cuenta el inolvidable egoísmo humano, ley imperante de las dichas y aflicciones terrestres.

Aunque bien mirado y dejando aparte el amor propio «corporativo» no veo muy definida la satisfacción personal é individual que experimentarán los señores académicos el día que Chantilly con sus admirables parques y jardines, con su lujo suntuoso y sus colecciones inestimables les pertenezcan. Tendrán, es muy cierto, el derecho de pasear por aquellas deliciosas alamedas, de aspirar la fragancia de aquellos olorosos parterres, de extasiarse ante las riquezas atesoradas en las galerías y en la biblioteca. Comprendo muy bien este goce, que más ó menos limitado, está al alcance de todo aquel que se entre en un jardín público ó en un Museo Nacional. Cuanto al goce de la posición ¡hum! no parece ésta una posesión muy platónica, y me hace recordar el caso rigurosamente auténtico de cierto sabio eminente que entró una noche en el salón de una Academia, en el momento en que los miembros de la misma reunidos en sesión aplaudían una comunicación del Presidente.

—¿De que se trata? preguntó el recién llegado al colega que tenía á su lado.

—De un legado de veinte mil francos

que el Marqués de \*\*\* ha dejado á nuestra Academia.

—¡Ah!—dijo con indiferencia el sabio.

—¿Cómo? ¿no os alegráis de que nuestra corporación se enriquezca poco á poco? ya tenemos veinte mil francos más.

—Sí; sin duda: nosotros tenemos veinte mil francos más; pero yo no sé de donde sacar mañana doscientos para pagar un trimestre al casero.

JUAN BUSCÓN

## Las ocultaciones

En varias ocasiones se han hecho esfuerzos y tentativas por las personas que ocuparon el Ministerio de Hacienda con el objeto de descubrir la ocultación de la riqueza, que desde que se planteó el sistema tributario vigente viene eclipsándose con los amillaramientos, causándose perjuicios á los intereses del Tesoro y á los contribuyentes de buena fé.

Recordamos que don Venancio González presentó un proyecto acerca de tan importante materia, fundado en muchos años de observación y de estudio.

La riqueza oculta, es decir, la que se ha sustraído á la acción fiscal por diversos medios, merced al caciquismo imperante en varias localidades de la Península, ha sido siempre asunto que debió preocupar á los ministros de Hacienda y á los delegados en las provincias, sin que se haya podido conseguir, cortar y corregir un abuso verdaderamente escandaloso, puesto que en tanto que se enajenan las fincas de los contribuyentes de buena fé, porque sus propietarios ó arrendatarios no pueden pagar la contribución excesiva que pesa sobre ellos, los que ocultan sus riquezas territoriales se encuentran libres de todo gravamen y de los pagos que legítimamente les corresponden.

Ya sabemos que esto no es nuevo, que de antiguo se viene reconociendo el mal, sin haber dado hasta ahora con el remedio, á pesar de los cuantiosos sacrificios geodésicos que la nación se ha impuesto; ya sabemos que hasta ahora no se puede precisar la riqueza que hay oculta, sin haberse logrado nada acerca de un extremo que causa disminución en los rendimientos de Estado y daña á la equidad que debe forzosamente existir en los amillaramientos con arreglo á la ley.

Pero no es menos de lamentar que no haya empeño decidido, propósito firme de ir acabando con ese incalificable abuso, conforme á una campaña bien meditada y seguida con inquebrantable tesón y constante perseverancia. Todo son, á lo más, circulares, órdenes oficiales, para cubrir el expediente. Lo que hoy se inicia mañana se abandona. Un plan, un sistema aplicado en todas sus partes, sin exclusivismos y con un criterio de imparcialidad y de justicia, es lo que hace falta.

Personas entendidas creen que existe una tercera parte de riqueza territorial que le corresponde. Tierras que son de primera clase contribuyen como de segunda ó tercera categoría; mientras que otras tierras inferiores pagan como de primera, en virtud de la influencia de los caciques que ordenan y mandan lo que les place, apoyados en ciertas y determinadas influencias.

Aun cuando por estas causas se considere difícil la empresa, si algo se lograra mayor fuera el mérito que contrajese ante el país el ministro que esto se propusiera. Hay que anular las influencias, que pondrán en juego todos sus recursos para impedir todo trabajo que se intente llevar á cabo. Esta es la dificultad mayor.

Todos sabemos que descubierta la riqueza oculta, el reparto de la contribución será más equitativo y ventajoso para todos estemos interesados en este asunto, y el ministro de Hacienda debe dar satisfacción cumplida á tan justos deseos de la opinión pública.

(De La Vanguardia.)

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Los rumores circulados de haber ocurrido un nuevo incidente en las fronteras del Estado independiente del Congo, no tienen ningún fundamento.

Todo se reduce á haber sido cogido en territorio del Congo un soldado armado de la escolta del jefe de la misión francesa al Alto Oubanghi, y el cual había pasado la frontera inadvertidamente.

Las autoridades del Congo dieron cuenta de dicho suceso al jefe de la misión y remitieron á ésta el soldado detenido.

En un meeting celebrado en Laguaira (Venezuela) se acordó conceder recompensas á los comandantes de los buques español y francés y capitanes de los ingleses

que protegieron los intereses de los súbditos americanos, durante las últimas turbulencias en aquella república.

Noticias oficiales, procedentes de Londres, aseguran que aquella populosa ciudad está libre por completo de enfermedades sospechosas y que su estado sanitario es sumamente satisfactorio.

A pesar de esto las procedencias de Londres son sometidas en Gibraltar á minuciosas precauciones antes de ser admitidas á libre plática.

La prensa italiana se felicita del afectuoso lenguaje de la de París, para aquella nación, en el que parece reflejarse la impresión optimista respecto al arreglo comercial franco-italiano.

Ha sido condenado á 22 años de prisión en Pitsburgo, el autor de la tentativa de asesinato del director de las fábricas de fundición.

Un despacho de Zanzibar dice que según noticias de origen inglés, los miembros de la sociedad de Misiones británicas han abandonado espontáneamente Moshi (territorio de Kilimandjaro).

Aunque esta retirada se dice que es espontánea, hay que tener en cuenta que hace algunas semanas las autoridades alemanas de aquel territorio habían dado orden á las citadas misiones de evacuarlo, no siendo, pues, tan espontánea la retirada como los ingleses, celosos siempre de su prestigio, aseguran.

Los debates del proceso contra los empleados de Aduanas austriacas que se celebran actualmente en Viena, están causando sensación, pues ponen de manifiesto un cúmulo tal de inmoralidades administrativas que parece imposible se hayan podido ejecutar.

El lordmair de Londres ha negado permiso para organizar una suscripción con objeto de socorrer á los pobres de Hamburgo, habiendo dado como pretexto para su negativa, que bastantes pobres hay en Inglaterra y que es justo que sean socorridos antes que los de fuera.

El sabio profesor alemán, doctor Vichon que estuvo en Rusia estudiando el cólera ha escrito, de vuelta á Alemania, una carta á la *Nación* en la que asegura que la Rusia occidental es completamente indemne al cólera. Asegura que es falso que el gobierno ruso disimule la verdad, y dice que las cifras comunicadas por las autoridades rusas eran perfectamente exactas y que los enfermos son cuidados con gran esmero y con arreglo á los últimos procedimientos científicos.

En la caja del Crédito Foncier austríaco se ha descubierto según dice el *Petit Meridional*, una irregularidad de un millón de francos. Parece que el autor es nada menos que el barón de Hopfen, expresidente del Reichstag, jefe del partido liberal en el parlamento alemán, ex-gobernador del Crédito Foncier y actualmente miembro del consejo de administración de dicho Banco.

### De las Provincias

Han desaparecido de San Sebastián dos individuos extranjeros, llamados Nas y Palmami, que se titulaban banqueros representantes del «Crédit Mobilier» y de la Agencia Dabriel, y sacaban pequeñas cantidades á gente pobre, como camareros de café, de fonda, vendedores, etc., ofraciéndoles el 25 por 100 de ganancia.

Cuando el Juzgado se presentó en el domicilio social, halló que todo el mobiliario era alquilado.

El número de los estafados asciende á 83, casi todos pobres, y el total de la cantidad con que se han fugado los banqueros á cien mil pesetas. Se ignora el rumbo que han tomado los fugitivos.

Parece que en Andauca ha sido mala este año la cosecha de vino.

En Sanlúcar, Chiclana, Jerez, Trebujena, Puerto de Santa María, Rota y Chipiona, según las noticias que hay, también resulta muy escasa la cosecha, é igualmente sucede en casi todas las comarcas vitícolas de España y el extranjero.

Se ha recibido en San Sebastián un telegrama de nuestro representante en Viena participando que el emperador de Austria, deseando dar una prueba de consideración á S. M. la Reina de España, ha dado orden para que el buque *Emperador Francisco José* vaya á Cádiz con objeto de acompañar á la Reina en su viaje á Huelva.

El día 13 de Octubre, se verá ante la Audiencia de Logroño, la causa instruida con motivo del motín ocurrido en Calahorra, por la traslación de la silla episcopal.

El monumento que se levanta en la Rábida para conmemorar el centenario de

Colón, estará pronto concluido, sin que le falte otra cosa que algún detalle en la parte escultórica.

### De Madrid

*El Liberal* en su número del martes publicó una notable carta de su corresponsal en Londres, titulada «Futuro cónclave», en la cual se dice que para la sucesión de León XIII, cuando muera, se trabará una gran batalla con el objeto de que resulte elegido un papa inglés ó norteamericano, contrarrestándose de este modo la influencia de la triple alianza.

El corresponsal pide que el gobierno español exija capelos para los arzobispos de España, Cuba y archipiélagos oceánicos, á fin de que en el futuro cónclave tengamos 10 votos.

Espérase en la corte el enviado extraordinario del presidente Harrison, encargado de invitar á SS. MM. el Rey niño y la Reina Regente para que vayan á Chicago á inaugurar la Exposición Universal Colombina, como huéspedes de la gran república americana.

El encargado de esta alta misión es el jefe del departamento latino americano y uno de los principales directores de aquel certamen, señor William E. Curtis.

El hijo del célebre doctor Benavente, cuyo busto perpetua su memoria en el *parteyre* del Retiro de Madrid, ha entrado á formar parte de la compañía del teatro de la Princesa de la Corte.

Se trata, según dicen varios periódicos madrileños, de un muchacho rico á quien lleva al teatro una verdadera vocación.

El gobierno mejicano ha comunicado directamente al ministro de Estado que el crucero *Zaragoza* estará en Cádiz el día 9, para escoltar á la Reina hasta Huelva.

En la sesión celebrada por el Directorio de las fiestas del Centenario, se acordó que el concurso de orquestas, bandas civiles, militares y orfeones, llevado á cabo por la sociedad Nacional Cooperativa, á beneficio del Dispensario de Alfonso XIII para niños pobres y enfermos, tendrá lugar desde el día 23 de Octubre en adelante. Igualmente se acordó que se dé principio con las bandas y orfeones, á fin de facilitar que los que deseen tomar parte en el concurso que también va á celebrar el Ayuntamiento puedan concurrir á ambos.

Los premios para orquestas son: el primero de 5,000 pesetas, el segundo de 2,000 y el tercero accésit, placa y diploma.

Para los orfeones: el primero de 3,000 pesetas, el segundo de 1,500 y dos accésits de 500.

Y para las bandas militares y civiles: el primero de 3,000 pesetas, el segundo de 1,500 y dos accésits de 500.

El plazo de admisión termina el día 30 del actual.

### De la Capital

Ayer á cosa de las nueve de la mañana puso fin á su existencia un hombre natural de Pollensa, llamado Pedro Antonio Cerdá y Cerdá, de 30 años, soltero y domiciliado en una casa de la calle del Call de esta ciudad en la cual vivía con una hermana suya.

Parece que pocos momentos antes de consumar tan desesperado acto estuvo hablando con unos vecinos.

Al penetrar en casa la hermana de este desdichado lo encontró tendido en el suelo exánime, con una silla encima del vientre. La pobre mujer, presa del mayor terror salió á la calle y pidió socorro: entraron en efecto algunos hombres los cuales levantaron al mencionado sujeto que estaba aún caliente y hallaron que tenía pasado por el cuello un cordel, roto algunos palmos más arriba del nudo corredizo, viéndose en el techo otro pedazo igual.

Corrieron en seguida en busca de un médico y se tuvo la suerte de hallar en seguida al Sr. Oliver, médico del Municipio, el cual habiendo reconocido al Cerdá declaró que era ya cadáver.

Se dió aviso al Juzgado correspondiente el cual acudió pocos momentos después y una vez empezada la instrucción de las diligencias en averiguación del hecho se dió orden para levantar el cadáver.

Ayer á las tres de la tarde en la Delegación de Hacienda, ante la Junta compuesta del Delegado, el Interventor, el Administrador de Impuestos y el Abogado del estado, con asistencia del Notario D. Gaspar Sancho, se verificó la admisión de proposiciones para el arriendo del impuesto de cédulas personales, en lo referente á esta provincia, admisión que simultáneamente y á la misma hora se verificaba en Madrid.

Las posturas fueron las siguientes, por orden de menor á mayor: D. Pablo Serra, 152.000'99 Ptas.; D. Miguel Estrada,



155 000 05; D. Jaime Aguilo, 160.001'99; Fomento Agrícola de Mallorca, 161.820; Cambio Mallorquín, 175.004.

Se ignora todavía el resultado de Madrid. Por ser los días de S. A. R. la Princesa de Asturias D.ª María de las Mercedes, habrá hoy recepción en el palacio de la Almudaina, las tropas vestirán de gala y la plaza hará los saludos de ordenanza.

Un amigo nuestro que vive en la calle de Palacio, ha observado repetidas veces que las personas que frecuentan el jardín acuden á la fuente en busca de una cuchar para beber agua y de este modo apagar la sed, y como no la encuentran nos parece que sería bien poner una, y como el dar de beber al sediento es una de las Obras de Misericordia, no dudamos que el Sr. Alcalde dictará las oportunas disposiciones para satisfacer la necesidad de dichos prójimos por lo cual anticipamos las gracias á la mencionada autoridad.

Ayer tarde en la calle de Berard una mujer vieja y algo mal sufrida, dió algunos golpes á una criatura de pocos años que le había hecho impertinencias. El padre del chiquillo vió la escena, oyó los lamentos, fuese á la mujer y la cogió por la garganta. Seguramente esta lo hubiera pasado mal á no haber sido por otro vecino de la calle misma que justamente llegó á tiempo para separar al primero, teniendo ambos después una riña en toda regla que hubieron de apaciguar otros vecinos, pues no había por allí ningún agente de la autoridad.

Por motivos de higiene y con asentimiento de S. E. I. el Obispo de esta diócesis se ha suspendido la novena de las ánimas que se celebraba los domingos por la tarde en el oratorio del cementerio de esta ciudad.

Anoche quedaba montada y á punto de funcionar, la bomba rotatoria que ha de servir para achicar el agua del cauce de la Riera en el sitio en donde deben hacerse los cimientos.

Mañana por la noche tocará en el paseo del Borne la música del regimiento de Filipinas las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble El Nuevo Guerrero, Moirner.
2.ª—Sinfonía de la ópera Le Cheval de Bronze, Weber.
3.ª—Marcha Judiana, Selenisk.
4.ª—Sardana de la ópera Guertin de Breton, Perelló.
5.ª—Mazurca de La Rosa Blanca, Laudini.

Anoche concluyó en la iglesia de San Francisco el solemne triduo que se ha celebrado en obsequio del Santo Patriarca, al cual ha asistido selecta concurrencia, habiéndose oído con gusto los sermones que pronunció el Sr. Barceló.

Esta mañana á las siete conferirá órdenes generales en la iglesia de S. Agustín el Sr. Obispo de esta diócesis.

En casa de un sujeto muy conocido en esta ciudad se ha efectuado estos días un robo de consideración, consistente en tres billetes de banco de á mil pesetas cada uno.

Parece que se tiene presa á la sirvienta de la casa y á su novio, como presunta autora ella y cómplice éste, habiéndose practicado diligencias que dan mucha luz sobre el paradero de estos valores. No damos más detalles por consideraciones que fácilmente se comprenderán.

Una mujer aprovechada ha dado una verdadera paliza á su marido, habiéndole inferido varias heridas en la cabeza.

Según se dice no es la primera vez que este marido ha sido corregido por su carmita. El herido ha sido curado en la casa de Socorro.

Por la guardia municipal han sido detenidos y entregados á la autoridad competente, tres sujetos presuntos autores de la sustracción de granos en el predio «Son Metje,» termino de esta ciudad; habiendo confesado dos de ellos el delito.

Anoche fué llevado á la Casa de Socorro un muchacho que viniendo de comprar petroleo, tuvo la desgracia de caer, clavándose en el vientre uno de los fragmentos de vidrio, causándose una herida de alguna consideración.

Bibliografía

Se ha repartido el número 112 de la acreditada revista la Ilustración Musical, que inserta los importantes trabajos y exce-

lentes grabados que refiere el siguiente sumario:

TEXTO: Homenaje á Espadero.—I. Nicolás Ruiz Espadero, por Serafín Ramírez.—III. Indicación acertada, carta del señor Hubert de Blanck, director del Conservatorio de la Habana.—IV. Recuerdos personales, por Enrique José Varona.—La Música en las fiestas de Bilbao.—Concursos de la Ilustración Musical. Lista de composiciones recibidas. (Continuación.)—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Diccionario Técnico de la Música, por Felipe Pedrell. (Repátese el décimosexto pliego de ocho páginas de esta obra).—Boletín musical de la Quincena.—España.—Anuncios.—Figurines.

GRABADOS: Nicolás Ruiz Espadero.—Es-tro.—Paganini... segundo.—¿Quién supiera escribir?

MÚSICA: Preludio inédito, de Espadero.—España, danza española para piano, de Vigo Andersen.—Tarantella y Styrienne, para piano, por C. Sadurní.

Se ha publicado el número 15, correspondiente al 15 de Agosto último, de la Revista Balear de Ciencias Médicas, que contiene el siguiente sumario:

I. Glosopeda, por don Gabriel Martorell y Rubí.—II. Paludismo en Palma, por D. Domingo Escafi.—III. El bacilo tuberculoso y su investigación, por D. Federico Gómez de la Mata.—IV. Revista de la prensa.—V. Notas científicas.—VI. Estadística demográfica sanitaria.

Telegramas

(De nuestro servicio particular) Consultas sanitarias

Madrid 23 á las 12'45 t.

Mañana publicará la Gaceta una real orden contestando á repetidas consultas hechas por las Capitanías de puertos y por los médicos de bahía sobre el régimen y aplicación de medidas sanitarias.

La prensa

Madrid 23 á las 1'15 t.

El Imparcial y El Liberal comentan estos días la situación de los cambios, sobre el extranjero, que por más esfuerzos que hace el Gobierno no bajan.

Continúa decreciendo el cólera en la mayoría de los países invalidos.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 de Septiembre.

Fomento.—Leyes incluyendo varias carreteras en el plan general de las del Estado.

Gobernación.—Real orden-circular dictando reglas referentes á la revista anual de los individuos del ejército

La del día 19:

Ultramar.—Relación de los órdenes expedidas por este Ministerio en los meses de Mayo, Junio y Julio últimos, y que, como resoluciones de carácter particular, se publican en cumplimiento de lo preceptuado en los artículos 2.º y 7.º del Real decreto de 5 de Octubre de 1888.

Junta de Clases pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por esta Junta durante la segunda quincena del mes de Julio último.

Oficinas públicas

Alcaldía de la ciudad de Palma

El Ayuntamiento de esta capital, deseoso de obtener recursos con que atender á los gastos que pudiera crear una invasión epidémica, acordó abrir una suscripción voluntaria, cuyas bases aprobadas definitivamente en la reunión celebrada el día 18 del corriente, son las siguientes:

- 1.ª Los recursis que se obtengan por la suscripción y cuantación se destinarán única y exclusivamente á los gastos que pueda ocasionar una invasión epidémica.
2.ª Las cantidades que se recauden se depositarán diariamente en las sociedades Crédito Balear, Cambio Mallorquín y Fomento agrícola publicándose en el Boletín Oficial y diarios locales los nombres de los donantes y cantidades por qué se hayan suscrito, las cuales deberán hacerse efectivas en el acto de suscribirse entregándose á los interesados un recibo talonario de la suma que satisfagan.
3.ª Se nombrará una Comisión especial para fijar, de acuerdo con los Sres. Gobernador Civil de la provincia y Alcalde de esta Ciudad, el momento oportuno en que deba hacerse uso de los referidos fondos, ó señalar el día en que haya de verificarse su devolución, la cual tendrá lugar mediante la presentación del recibo talonario, si afortunadamente no fuera necesario utilizarlos.

Esta Alcaldía autorizada por dicha reunión ha señalado el día 26 de este mes para abrir la suscripción que tendrá lugar en esta Casa Consistorial de 9 de la mañana á 12 y media de la tarde, resolviendo al propio tiempo que por medio de Comisiones especiales se proceda seguidamente á la cuantación expresada. La Alcaldía espera confiadamente de la generosidad nunca desmentida de los palmesanos, que la suscripción anunciada dará un resultado correspondiente á la magnitud de la calamidad que nos amenaza. Palma 23 de Septiembre de 1892.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

Comandancia de Marina de Mallorca

La plaza de Practico de puerto de Porto colon se halla vacante, los Pilotos y patronos que aspiren á ella, deberán presentar sus solicitudes de documentados en la Comandancia de Marina de esta Provincia antes del día 30 del mes que cursa. Palma 23 Septiembre 1892.

Regimiento Infantería de Filipinas núm 52

Existiendo en este Regimiento una plaza vacante de músico de segunda clase correspondiente á Bombardino, y cuatro de tercera correspondiente á clarinete, trompa ú Onoren, trombon ó baritono y bajo; se convoca á concurso para cubrir las vacantes los aspirantes solicitarlo del Sor. Coronel del mismo en el término de diez días.

Sociedades y Corporaciones

Escuela Provincial de Bellas Artes

Anuncio.—A tenor de las disposiciones vigentes, el curso académico de 1892 á 1893, se abrirá el 1.º de Octubre próximo y constará de las siguientes asignaturas.

Clases nocturnas para alumnos

- 1.ª Aritmética y Geometría elemental propia del dibujante.
2.ª Aritmética y Geometría ampliada con aplicación á las Bellas Artes y á las Artes y Oficios.
3.ª Dibujo aplicado á las Artes y fabricación y construcción de modelos.
4.ª Dibujo lineal y topográfico.
5.ª Dibujo de adorno, su modelado y vaciado.
6.ª Dibujo de figura.
7.ª Dibujo de paisaje y perspectiva.
8.ª Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.
9.ª Dibujo y colorido del natural y Anatomía Pictórica.

Clases diurnas para señoritas

- 1.ª Aritmética y Geometría elemental.
2.ª Dibujo lineal.
3.ª Dibujo de adorno y su modelado.
4.ª Dibujo de figura.
5.ª Dibujo de paisaje.
6.ª Dibujo del antiguo.
7.ª Colorido.

La matrícula se abrirá el día 26 de Septiembre corriente de cinco á siete de la tarde para las clases nocturnas y de doce de la mañana á la una de la tarde para las clases diurnas.

Los aspirantes para ser admitidos como alumnos, deberán saber leer y escribir. Las horas de clase y demás disposiciones transitorias, se anunciarán oportunamente en el tablón de anuncios del establecimiento.

Palma 15 Septiembre de 1892.—El Director.—Ricardo Anckermann.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 21.—Varones, 2. Hembras, 1. No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 23 Jaime Camps Rossello, casado, de 68 años, calle de Salas, de gastro-enteritis.

Jaime Ferrer Monserrat, casado, de 56 años, calle de San Miguel, de asistolia.

Gregorio Canellís Quetglas, casado, de 55 años, calle de S. Miguel, de asistolia.

Pedro Antonio Cerdá y Cerdá, soltero, de 30 años, calle de Fortuny, de accidente.

Margarita Torrens Bestard, de 15 meses, la Soledad, de coqueluche.

María Bosch Balaguer, de 15 meses, calle del Socorro, de enteritis.

Hospital Civil

Día 23

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3: 2 varones 1 hembra.—Altas, 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Calmosa con numerosos stratus y densa.

Horizonte.—Nebuloso y arbolado al primero segundo y tercer cuadrantes.

Idem del viento.—Brisa galena S. O.

Idem del mar.—Azul y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 23

Bueyes, 0.—Borregos, 4.—Carneros, 36.—Ovejas, 5.—Vacas, 4.—Corderos, 38.—Terneras, 3.—Novillos, 1.

Pasatiempos

La institutriz pregunta á su alumna:

—Diga usted, Matilde, ¿cuál es el futuro del verbo amar? —Pues... ¡casarse!

En el tribunal.

El presidente al procesado:

—Ha dicho usted que hirió á la víctima con lo que tenía en la mano. Explíquese usted claramente: ¿qué tenía en la mano? —El detenido: —Sr. Presidente, yo tenía un hacha, dos navajas de afeitar y un revolver. No recuerdo que tuviera más.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Concluirán en la Mercad; exposición á las seis; á las siete y media misa de comunión para los hermanos Terciarios, á las diez tercia con acompañamiento de música y luego ésta cantará la misa mayor con sermón que pronunciará el P. Francisco Salvá. Por la tarde, á las tres y media visperas y completas y enseguida se vestirá el escapulario á los Hermanos terciarios, que han de profesar y demás personas que deseen ingresar en la V. O. T. Por la noche meditación, rosario cantado por la música, estación y reserva.

Otras funciones

En San Agustín, á las siete y media misa comunión para los terciarios. Por 19 tarde el ejercicio de costumbre con sermón.

En la Real Capilla de Palacio á las 11, salve para sufragio del Rey D. Alfonso XII durante la misa, novena de ánimas y salve á la Virgen de los Dolores por el eterno descanso del Excmo. Sr. D. Domingo Moreno.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

Advertisement for D. Jaime Ferrer y Monserrat, announcing a death and funeral services. Includes a cross symbol and text: 'HA FALLECIDO (E. P. D.) Su desconsolada esposa, hijos, hijas políticas, nietos, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes al comunicar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará esta mañana á las diez y media en la parroquia de San Miguel, en lo que recibirá especial favor.'

Lotería Nacional

Prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1892.

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.200.000 pesetas en 2.614 premios y 5.199 reintegros de la manera siguiente:

Table with columns 'PREMIOS' and 'PESETAS'. Lists various prize amounts and their frequencies, including 1 de 3.000.000, 1 de 2.000.000, etc., and a total of 2.614 prizes worth 15.600.500 pesetas. Also lists 5.199 reintegros of 500 pesetas each, totaling 2.599.500 pesetas.

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 52.000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobreentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 3.400, el tercero al 13.073, el cuarto al 20.193, el quinto al 34.623 y el sexto al 49.915 se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 3.391 al 3.399, del 13.061 al 13.100, del 20.101 al 20.200, del 34.601 al 34.700 y del 49.901 al 50.000.—Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etcetera, se consideran reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el sorteo, se expondrán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios y reintegros se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, quedando sujetos los primeros á satisfacer el impuesto de 1 por 100 establecido por la Ley de presupuestos vigente. Madrid 26 de Julio de 1892.—El Director general, Olegario Andrade.



Table with financial data: ULTIMAS COTIZACIONES, VALORES LOCALES, VALORES PUBLICOS. Lists various stocks and bonds with their respective prices.

Table with weather and transport data: BOLETIN METEOROLOGICO (Barometro, Termometro, etc.), FERRO CARRILES DE MALLORCA (Servicio de trenes, etc.).

Text with shipping and postal information: DE PALMA A PALMA, DE LA PUEBLA A PALMA, etc. Includes 'SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA'.

Table with calendar information: HOJAS DEL CALENDARIO, SEPTIEMBRE. Shows dates for 'HOY' and 'MAÑANA'.

Colegio de San Francisco de Asis

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Agregado al Instituto Provincial
(Calle de la Palma, 5—antigua casa Bonapart)

Director de estudios: D. Tomás Forteza.
Director administrativo y Regente: D. Antonio Mir, Pbro.

Quedan abiertas las clases de Enseñanza primaria en sus tres secciones de Párvulos, Elemental y superior, a cargo de los profesores, D. Antonio Mir Pbro. y D. Lorenzo Rosselló, maestro elemental.

Igualmente sigue abierta la lista de alumnos de 2.ª enseñanza que quieran cursar privadamente sus asignaturas en el Colegio durante el próximo curso. Para ellos y los alumnos de enseñanza oficial ó doméstica, comenzarán las clases el día 1.º de Octubre, a cargo de los respectivos Profesores que á continuación se expresan:

Table with columns for 'CLASES' and 'PROFESORES'. Lists subjects like Latin, History, and Mathematics with their respective teachers.

Se darán además las siguientes clases especiales:
Preparatoria para ingreso en el Instituto y en el Seminario: D. Antonio Mir, Pro.
Latin, 1.º curso para el Seminario. D. Antonio Mir, Pbro.
Latin, 2.º curso " " D. Juan Barceló Pro., Doctor en Sagrada Teología.

Este Colegio cuenta con el material científico necesario para facilitar á los alumnos la adquisición de conocimientos claros de las asignaturas que estudien. Son dignos de especial mención los muchos aparatos de Física y Química de que dispone, y el gabinete de Historia Natural de notable variedad y riqueza.

Además, por disponer de un espacioso y ventilado local para las aulas, clase de estudio y dormitorios, se admiten pensionistas de 7 á 14 años, y medio pensionistas, permanentes y externos.

Para más informes dirigirse al Establecimiento, ó á sus Directores, Sr. Forteza, Monjas, 24; Sr. Mir, Pbro., Palma, 5, y Sr. Capdebou, Harina, 28.

ACADEMIA DE CIENCIAS FÍSICO-NATURALES

dirigida por
D. JOSÉ CAPDEBOU

Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 6.º curso del bachiller.

Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural, siguiendo la costumbre establecida en los años anteriores, los alumnos de la expresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.

Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento, Harina 28 principal.

Colegio del Divino Corazón

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA, AGREGADO AL INSTITUTO DE LAS BALEARES
En este establecimiento (Cavallería núm. 19) se admiten alumnos internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.
El 1.º del próximo Octubre empezarán las clases.

Advertisement for 'MAGNESIA' and 'VALENZUELA'. Text: 'La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA. Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.'

Advertisement for 'ESQUELAS MORTUORIAS'. Text: 'PRONTITUD NATURA ESQUELAS MORTUORIAS DE TODAS CLASES. Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.'

SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Mes de septiembre
Línea de las Antillas, N. W. York y Veracruz.
Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor 'Veracruz' para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor 'Ciudad de Santander' para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor 'Alfonso XIII' para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico. Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor 'Isa de Mindanao' para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor 'RABAT', para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiña) núm. 5.

PARA LA HABANA con escala en BARCELONA ANIBAL

Saldrá el día 1.º de Octubre la corbeta ANIBAL admitiendo un resto de carga al flete de cuatro duros pipa. Para informes, su capitán D. Gaspar Masot.

REGATAS

Con motivo de la anunciada para el domingo próximo, saldrá el vapor CABRERA á las once de su mañana acompañando á las embarcaciones que en ella tomen parte. Los billetes se despachan al precio de pesetas 1.50 en el Club de Regatas, estanco de la calle de Palacio y á bordo del vapor.

A los propietarios de casas

Con objeto de establecer en esta capital y sus arrabales, un servicio higiénico y al mismo tiempo económico, para la limpieza de letrinas, excusados, pozos negros y en general de todo depósito subterráneo de inmundicias, se ha formado una Compañía que dispone de todos los elementos necesarios para el efecto, la cual se encargará de vaciar gratuitamente todos los depósitos, letrinas, excusados etc., que solo contienen estiércol ó excrementos humanos, siendo de cargo de esta Compañía sacar y satisfacer el permiso municipal que se requiere, de modo que esta limpieza no ha de costar nada á los propietarios.

Los hoyos, pozos negros, depósitos etc., que contienen materias distintas de las expresadas, se limpiarán también, pero mediante una retribución módica que será convenida de antemano con el propietario ó inquilino de la casa, ó con quien deba satisfacerla. Para mayor comodidad del público y rapidez de este servicio, se han señalado cuatro establecimientos en otros tantos puntos de esta ciudad, en los cuales los interesados podrán dar aviso mediante papeleta escrita que contenga con toda claridad la calle, número de la casa y nombre del propietario ó persona á cuyo cargo esté la finca y el día en que se desee que el trabajo se verifique.

Los puntos indicados para pasar aviso son los siguientes:
Casa de Antonio Pons.—Peletería núm. 5.
Bodegón de Matías Pujol.—Ermiteño núm. 21.
Tienda de Juan Rossel 6.—Plaza de Abastos núm. 24.
Id. de Juan Pastor, Albeitar.—Plaza de San Antonio número 65.

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, situado en la calle de Veri núm. 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico.

ACADEMIA DE IDIOMAS

BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. Joaquín B. Campuzano
La apertura de los cursos tendrá lugar el día 1.º de Octubre próximo.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca todos los días de trabajo de 10 de la mañana á 4 de la tarde.

Preparación para Maestras

Queda abierto un curso, para las señoritas aspirantes á la carrera del Magisterio, dirigido por la Srta. D.ª Magdalena Gil y Sbert, Maestra de primera Enseñanza Superior y Bachiller. —Rubí, 29 3.º-1.ª 8-7

Viaje de recreo á las maravillosas cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada
De una hasta cinco personas—7.50 Ptas.
Por cada persona de aumento—1.50 Ptas.
El guía de las Guevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Mavaco.

ESCUELA DE PÁRVULOS

Sistema FRÉBEL
Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.
En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD

DIRIGIDA POR
D. Manuel Cirer
(Puigdorfla, 6, principal)
Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:
Aritmética Mercantil
Teneduría de Libros por partida doble
Correspondencia Comercial

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan tanto para calzado de señora como de caballero en el Taller de calzado de Pedro Pons, calle de Desamparados núm. 1, principal. 8-7

Colegio de San Francisco de Asis

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Calle de Ballester núm. 4, principal
Este establecimiento de enseñanza dará principio á las clases del curso de 1892 á 93, el día 1.º de Octubre próximo. Palma 24 de Septiembre de 1892.—El Director.

Para alquilar en Marratxí

En punto muy alegre, un piso con tres cuartos dormitorios y demás comodidades, agua de fuente y cochera, todo recién construido. Informarán calle de los Olmos, 104 2.º

Pérdida—Se ha extraviado una perra perdiguera blanca con las orejas rojas y una mancha en la espalda del mismo color. Informarán, calle de Campaner núm. 10.

Venta—Está para vender una casa situada en la calle de los Angeles de esta ciudad, que consiste en zaguán, dos tiendas, cochera y cuatro pisos, procedente de la herencia de D.ª Magdalena Pascual. Para informes dirigirse al procurador D. Andrés Reinos ó á Miguel Roca cochero de D. Miguel Guasp.

Al público

En la calle de Mesquida núm. 3, se expenden todos los días buñuelos finos de pasta de patata.